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! ! ! !记得第一次去日本旅行，导游在车
上就向我们介绍了三种日本纸币的图
案，他说，日本纸币主要分 !"""日元、
#"""日元与 !""""日元，这三种纸币上
的人物分别是细菌学家野口英世、女文
学家樋口一叶与思想启蒙家福泽谕吉。
平时使用最频繁的是印有野口英世人像
的 !"""日元。这是我第一次知道
野口英世的名字，我对他的了解
仅限于他是一位细菌学家。

$"!%年秋天，我去日本福岛
旅行，途经一个叫会津若松的古
城，这是个仅有 !!万多人的小城
市，又名鹤城，由会津与若松两地
合并而成。古城的石墙很坚固，还
保留了不少古迹遗址，如建于公
元 !#&'年的七层古楼，在 !('&

年已改建为五层的天守阁建筑，
白墙红瓦，相当雄伟；另有仿曲阜
大成殿的寺庙，仍保存着孔子的
塑像。当然，这个城市最让旅人
不能不看的是野口英世青春馆。
在街上，我首先看见了野口英世的

雕像，一个并不十分英俊的中年男子，略
显年轻的面容上有着坦然自若的表情，
他的目光凝视着远方。
野口英世青春馆门口放着他的雕像

和关于他的介绍。走上二楼，便见
到野口英世青少年时期成长的图
片与文字，在一张大大的地图上标
上了他在各国的考察活动的标记，
以及野口英世当年使用过的茶具、
水壶、杯子与其他用品。一只橱柜上有一
尊栩栩如生的雕像，正是处于中年时代
的野口英世。还有不少照片是野口英世
参加各种会议的留影。

野口英世是福岛县翁岛村人，!)%(
年出生在一个贫苦农民家庭。福岛的冬
天很冷，家有地炉，童年的野口英世也许
是出于好奇心，一不小心将左手伸进地
炉内，导致左手烧伤致残。由于这个缺

陷，破灭了十分努力学习的野口英世报
考师范学校的希望。他的痛苦与沮丧引
起全校老师与同学的关怀。为了帮助和
鼓励这个倔强好学、成绩优异的少年，大
家凑钱为野口英世做了手术。野口英世
在感动中作出了一个新选择：放弃报考
师范学院，改为学医。!)&%年他考进东

京一家医学院，成绩名列全部考
生第一。
野口英世大学毕业后，被分

配在传染病研究所工作。他开始
努力研究，后赴美国宾夕法尼亚
大学研究蛇毒，他写出了一份震
惊美国医学界的研究报告。再以
后，野口英世在研究血清学、小儿
麻痹、狂犬病与防治梅毒方面不
断取得显著成绩。
他中年后赴非洲考察“黄热

病”，他通过亲历与研究的结论，
历尽艰难而致力于探求病毒的抗
原。野口英世获得了成功，但他在
加纳考察不幸传染上了“黄热

病”，于 !&$)年 #月 $!日去世，享年仅
#$岁。他生前曾获诺贝尔医学奖提名。

!&$&年，纽约的伊曼努尔·伯曼博
士向约翰·霍普斯金大学捐赠了 !""""

美元，设立医学讲席，该讲席就命名为野
口英世讲席，日本作家渡边淳一
历时 )年为野口英世立传的《遥
远的落日》获“吉川英治文学奖”。
鉴于野口英世对生物学、细菌学
的杰出贡献，他的头像上了 !"""

日元纸币，成为继日本文学家夏目漱石
之后，第二个登上千元日币的杰出人物。
他的墓碑上写着：“他毕生致力于科学，
他为人类而生，为人类而死”。
小小的青春馆，让我们每个观光者

都对野口英世肃然起敬。我一抬头，只见
街上每盏路灯的玻璃灯罩上都画着野口
英世的肖像，这位对人类作出杰出贡献
的医学家正默默地注视着每一个旅人。

上海人的新精神
殷 骏

! ! ! !日前*笔者在乘坐地铁时，在较
为空旷的车厢内偶然目睹了如下一
幕+ 一对夫妻模样的来沪人员因琐
事发生口角* 男方情急之下突然抓
住女方头发劈头盖脑就是几拳。此
时，在笔者周围的好几位乘客迅速
起身靠近两位当事人，并大声喝止
这种暴行；笔者也严正地指责了那
位男士。从那位剽悍的打人男士的
表情来看，其在受到制止后，似乎还
要报复性地攻击劝止他的乘客。但
最终，在几位乘客正气凛然的表情
和连番义正辞严的警告之下，该男
士最终偃旗息鼓，停止了施暴行为。
笔者注意到，在所有制止男子

暴行的市民中，最先挺身而出的是
最早发现并全程关注本次事件的一
位身材娇小的中年女性；此外也有
身材消瘦的年轻女学生等。联想到
$月 $日南京西路人行步道机动车
事故时，多位市民不顾肇事汽车正
在起火燃烧、车内危险物品随时有
可能进一步发生爆燃的危险，奋不
顾身地投入到救火中去的情景。

大部分上海市民应该会有如下
感受，近年来，上海的各类新闻媒体
中，有关面对不良行为或伤病及生
命垂危者，不顾个人安危，见义勇为
的感人事迹的报道屡见报端。考虑
到能获得媒体报道的见义勇为行为
毕竟只是极少数，可以推测，上海全

社会发生的此类好人好事，或已呈
现出近乎井喷式的大幅增长态势。

形成如此喜人之势并非偶然，
是上海各级部门多管齐下、
全民参与之后的必然结果。
首先是制度保证。上海于
$"!(年在全国率先颁布《急
救医疗服务条例》，该条例被
称为“好人法”，在国内首先提出社
会急救免责制，明确规定“紧急现场
救护行为受法律保护，对患者造成
损害的，不承担法律责任”。其次是

持续关心。不仅是制度保障，在市民
因见义勇为负伤受损后，各级政府
及全社会都会给予见义勇为者各种
奖励、抚恤和优待。大火中勇救他人
的“王海滨”负伤后受到的种种鼓励
和关爱就是一例。再次是自媒体的
大力传播。近年来，上海市民越来越
擅长通过手机拍摄见义勇为的视频，
并通过博客、微博、微信、,,等自媒
体在网络空间大力传播，网民也纷纷
积极转发，大力弘扬正能量。最后是
市民之间的信任。本文开头所描述的
那一幕中，正是因中年女性相信只
要自己先一步勇敢地站出来，其余
乘客一定会积极响应，所以才敢于

挺身而出，喝止暴行。
长久以来，说到脾气性

格，人们都会说上海人温文
尔雅，甚至有些许谨小慎微。
然而，时至今日，越来越多的

上海人不顾个人得失，敢于同不良行
为作斗争，勇于对弱势群体救危抢
险、扶困纾难，上海人的脾气性格里
又多了见义勇为这一新的精神。
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超量用药的探讨!四"

! ! ! !前面谈了在治疗癌症
中超量应用中药的一些问
题，顺带就再说说我在应
用药量上是如何从小到大
的过程，以及超量用药方
面的其他一些浅陋体会。

我毕业于卫校中医
班，当时学的教材也是全
国的统编教材，其中《中药
学》中对于剂量的规定也
都出自于《药典》，所以初
上临床时的用药剂量都是

完全按照书中的规定，根
本不敢迈越雷池半步。如
细辛这味药，历来就有用
量“不过钱”的戒律。按照
现行的古今剂量换算比
例，古代的 !钱等于现在
的 '克。为什么细辛只能
用 '克呢？其依据是宋代
的陈承在《本草别说》中有
此一说，而李时珍又将此
说引入了他所写的《本草
纲目》。传统文化中有崇尚
古人和仰重名人之习。虽

然陈承名气不大，但李时
珍的名声却大，所以后人
就把此说当作了圭臬。新
中国成立后对此说的研讨
者明显增多，几乎每年都
能看到此类文章（我把这
一现象称为“细辛现象”）。
这些文章几乎全都认

为用作汤剂的细辛用量是
完全可以超过 '克的，但
在临床实践中能用到十克
或者以上者仍为少数。

我有这
样的深切体
会，名人名
言对一般从
业者，尤其

是初学者所带来的影响是
很大的，甚至可以持续终
生。在学《中药学》时，老师
说熟地甘腻，有容易碍胃
的副作用，所以对有湿邪
存在或者脾胃虚弱的患者
要慎用。这一使我先入为
主的说教，令我至今仍不
敢峻量使用它。我在刚用
细辛时，不要说是 '克，就
是 $克也不敢用，一般只
敢用 "-#至 !-#克，其他所
用药物的剂量也是全在规

定范围之内。因为当时年
轻名薄，所治都是一些普
通的病症，所以总体疗效
尚可。但随着各类疑难病
症患者的不断增多，疗效
就开始明显不理想了。
这些难病疗效不好的

原因，是因为中医在事实
上就没法取效，还是医者
的自身能力不够？或者对
此类疾病传统中医的固有
方法确实不好，但它本身
却还是蕴藏着优良方法，
只是尚未被后人发掘而
已？此类问题困惑了我许
多年，我一直百思不得其
解。打倒“四人帮”后，出版
业逐渐复苏，古今名家的
医案以及关于用药剂量的
书籍不断出版，我就出一
本买一本。通过大量阅读，
发现不少古今医家，在治
疗某些重症难病时所用
的剂量都明显超越《药
典》的规定。这就使我产
生了疗效普遍不理想的
原因会不会是由于剂量不

够所造成的疑问，于是也
就产生了是否可以通过增
加剂量来尝试突破的想
法。与此同时，我又想到了
古代药物都取自野生而现
今都已变为人工种植，药
力肯定会因此而明显不如
野生的强。我想自己的这
些分析应该是有道理的，
所以疗效不好是由于剂量
不足的这个原因也是很有
可能存在的，于是就开始
了增量用药的尝试。
在开始时，我严格恪

守药量必须逐渐增加的
“递增”原则，十分小心地
慢慢增加。开始的增量实
验只是局限于个别药物和
患者，再渐渐扩大到少数
药物与患者，随着安全性
的一直确保，最后才全面
推开。结果令人非常欣喜：
不仅安全无害，而且疗效
也较常规用法有了明显提
高，以前一直低效乏效的
不少难症痼疾更因此而得
到了空前的突破。
有一次在向裘老沛然

先生请教时谈到了剂量问
题，他对现行药物剂量的
规定提出了十分严厉的批
评。他说他用细辛的常用
量为 (.!$克，从无不良反
应发生；还对我的增量实
践和结果用了三个“敢于”
予以肯定：“敢于继承，敢

于创新，敢于用药”。对于
裘老所下褒贬唯以事实为
依据的科学精神和对后学
的殷殷关爱之情，令我至
今感念难忘。

我在 !&&$ 年就在国
内率先做到了用药剂量上
的全面突破，对此我至今
仍不忘要深切感谢当时药
监局领导的支持。因为我
的超量用药，他们就派专
业老师找我谈话，批评我
这样用药是严重违反《药
典》规定的，责令我必须立
刻停止。我就据理力争，把
《药典》中所规定的常用剂
量在“必要时可根据需要
酌情增减”的文字翻给他
们看，同时搬出大量古今
医家超量用药的例子，还
用自己的全部案例从没有
医疗事故发生的事实来证
明这种用法的全面安全
性。他们就同意我继续使
用这一用法。原则和规范
是人类开展有效实践的指
南和保障，但教条则是科
学创新发展的死敌。实践
的结果永远是检验真理的
唯一标准。
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! ! ! !“手心手背都是肉”。在日常生活中，这七个字说起
来容易做起来难。从理论上讲，父母应该对自己所有的
孩子同样程度地爱护和关心，不要偏爱其中的一个。但
调查资料显示，几乎 %#/.)#/的父母都有过自己的
“心肝宝贝”，可是当你直接问及父母们的时候，几乎没
有一对父母会承认他们在孩子们面前有偏爱行为。如果
说暂时有偏心倾向（比如有一个孩子较长时间患病，母
亲在某一段时间里喜欢一个小姑娘依偎在自己的怀
里、父亲首先教一个年龄大一点的儿子骑自行车），这

些都是正常的。倘若这种临时的偏爱一
直持续下去，那就会产生问题和麻烦。
儿童心理学家认为，家里最受优待

的通常是最小的孩子，在中国，尤其当最
小的是男孩的时候（在西方恰恰相反，最
小的女孩容易受宠）。有时候，孩子的性
格和外表也能起作用，如果其中有个孩
子的性格或外貌像母亲（或父亲），就会
被认为容易和母亲（或父亲）相处，渐渐
地就成了偏爱的理由。偏爱心理在父母
双方所占的成分不一样，一般母亲身上的
比率大一些，因为母亲有一种天生的对孩
子的保护直觉，而安全和保护的解释权往
往也在母亲一边。有时偏偏是家里的一个

“问题孩子”成为了“宠儿”，弄得兄弟姐妹之间“风云突变”。
应该说，在家里“设置”一个宠儿的做法是不可取

的，首先是会造成兄弟姐妹之间的不和睦，互相间的争
执可能成为家常便饭，不受关注和重视的孩子会很沮
丧、对父母很失望，甚至会得心理障碍。而受宠的孩子
同样会背上包袱，总觉得父母对他（她）“加了负荷”，而
他（她）却成了一个孤独的对立面。等到孩子们长大成
人，父母老了，矛盾有了新
的内容———父母自己需要
子女关心和照顾了，以前
的宠儿于是压力感更强了。
总的来说，家长都认

为年龄小的孩子需要更多
的爱和关注，这一点当然
无可厚非，然而无论是 #

岁的孩子还是长到了 0#

岁的孩子，他们对父母的
厚此薄彼是很敏感的。一
位 &"岁高龄的老太太在
接受采访时，谈到童年时
如何被家人忽视和冷漠，
禁不住哇哇哭了起来。
有人说，独生子女的

时代，似乎不存在“家庭宠
儿”的问
题，其实
不然，曾
经有过报
道，那时

有不少家长只把自家的孩
子当孩子，希望别人家的
孩子都“输在起跑线上”，
那样做只是把树立宠儿的
空间放在了自家和别家之
间，显得更为糟糕。

做父母的需要记住，
不要在孩子面前“比较孩
子”，而应该强调每个孩子
的长处，用各种方式鼓励
每个孩子。随着“二胎”的
恢复，不妨多提倡一点“手
心肉”“手背肉”的理念，包
括自家的和别家的，因为
孩子都是国家的希望。

说吊汤 李兴福

! ! ! !吊汤又称为制汤。它是把蛋白
质与脂肪含量丰富的动物性原料以
及植物性原料放在水中煮，使得原
料中的蛋白质、脂肪、氨基酸等溶解
于水中成为鲜汤，以作烹调之用。中
国各地名菜和高级宴席的制作，几
乎都跟鲜汤的使用密不可分。
汤的好与差，对菜肴的质量有

很大的影响，餐饮界有句行话：唱戏
靠腔，厨师靠汤。可见汤在烹饪中起
的重要作用。家庭主妇总在想：怎么
样才能使自己烹调出一桌好吃又有
营养的美味菜肴给家人享受？其中
一个诀窍是：必须先要有一锅好汤。
尤其对于一些无味的原料，必须要
有好的鲜汤，才能制作成美味的菜
肴。如烧猪蹄筋、肉皮、鱿鱼、海参、
鱼肚、鱼翅、牛筋、鱼皮、裙边以及有
些蔬菜类的大白菜、白萝卜、茭白、

毛山药、莲藕、
粉皮、粉丝、豆

腐等。在烹饪上述这些原料的菜肴
时，必须要有好汤。特别是烧年夜团
圆饭时，一定先要吊好一锅好汤，才
能增添菜肴的滋味和营养功效。
据说，吊汤工艺由先秦时期由

煮制肉羹的方法演化而来，最迟到

南北朝时期，提取汤汁的方法已成
一项独立的烹调技术。
吊汤的原料是很多的，尤其是

吊高汤和奶汤。就一般的饭店而言，
都是从正料上拆下的下脚料用作吊
高汤和奶汤，如鸡脚、鸡颈、鸭脚、猪
碎骨、猪肉上修下的边角料、去下的
肉皮等。俗话说得好，只要厨师多留
点神，剩下的下料就可吊汤用。

我以为，家庭吊汤采用以上这
种方法比较好，但要吊高档层次汤也

有多种，如
荤汤、素汤、
鱼汤三大类。荤汤一般可分为头汤即
原汤、二锅、毛汤、高级清汤、奶汤等。
吊荤原料是鸡、鸭、猪肚等。无鸡汤不
鲜，无鸭汤不香，无猪蹄髈不浓，无猪
肚汤不白。烹制不同菜肴，必须用不
同的汤汁。以水代汤是不可取的，如
有些厨师用清水加味精代之，影响了
菜肴质量和营养。
当然，有些菜肴是不用汤的，适

当放点味精亦可。如油炸的菜肴不
用汤汁，粉蒸的菜肴不用汤汁，冷拌
的菜肴不用汤汁，拔丝、挂霜、糖醋、
椒盐等菜肴，也可不用高汤。

从中国菜肴烹制的多样化、规
范化技法而言，对于汤汁、味精的运
用，应该是该用的必用，不该用的就
不用，更不要乱用。这是一个合格厨
师的基本技能。至于素汤、鱼汤如何
制作，留待下回分解。

江南的雪和雾凇
何鑫渠

! ! ! !江南的雪和雾凇都
是冬天的精灵，雪来自
天上，雾凇却生自地下。
江南少雪，雪往往

到达屋顶、大地就化了。
雾凇，俗称树挂，只在合适的温度、湿度，在无风、

有生命的植物上产生，许多北方人也没有见过，自然比
江南的雪还珍贵，是非常难得的自然景观。

民谚“夜看雾、晨看挂、待到近午赏落花”，难得一
见的雾凇往往只有半日之景。
江南的雪是玻璃，雾凇则是更为晶莹剔透的水晶；

江南的雪是精品，雾凇却是自然界更为难得的奢侈品。
江南的雪和雾凇，都是冬天一道另类的风景。
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